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MARAU/RS, 15 de maio de 2023  
 
 

ANAIS Nº.18/2023  
 
 

Aos quinze dias do mês de maio  do ano de dois mil e vinte 
e três, às dezoito horas trinta minutos, reuniu-se a Câmara Municipal de Marau, em 
sua sede, na Rua Duque de Caxias, número vinte e seis, na cidade de Marau, Estado 
do Rio Grande do Sul, com a presença dos seguintes vereadores: Presidente Adriela 
Cristina Balotin Tonin da bancada do MDB, Vice-Presidente Jonas Sebben da 
bancada do MDB, Secretário João Vagner da Rosa Daré da bancada do PSB, 
Segundo Secretário Edgar Chimento da bancada do MDB, Vereadora Elisabete 
Dall'acqua Alban da bancada do Progressistas, Vereador Ademir Durante da bancada 
do MDB, Vereador Laércio Zancan da bancada do PSB, Vereador Deolindo 
Jossemar Machado da bancada do Progressistas, Vereador Anderson Rodigheri da 
bancada do Progressistas. A senhora Presidente Vereadora Adriela Cristina Balotin 
Tonin declarou abertos os trabalhos da SESSÃO ORDINÁRIA convidando a todos 
para a execução do Hino Rio Grandense. Foi colocada em discussão e votação a ata 
da sessão anterior sendo aprovada por 8 votos favoráveis e 0 votos contrários. 
Parlamentares favoráveis: João Vagner Da Rosa Daré, Jonas Sebben, Edgar 
Chimento, Laércio Zancan, Elisabete Dall'acqua Alban, Anderson Rodigheri, Ademir 
Durante, Deolindo Jossemar Machado. Foi realizada a leitura das matérias que 
ingressaram na Câmara após a última sessão pelo Secretário, Vereador João Vagner 
Da Rosa Daré. Questão de Ordem do Vereador Anderson Rodigheri para que fosse 
feita a leitura de uma denúncia protocolada nesta Casa. Reunião de Mesa solicitada 
pela Presidente Vereadora Adriela, sendo suspensa a sessão. Reabertos os 
trabalhos. Foi realizada a leitura da denúncia pelo Secretário, Vereador João Vagner 
Da Rosa Daré.  COMUNICAÇÕES: Pronunciamento da Vereadora Adriela Cristina 
Balotin Tonin com o assunto “Atividades da Semana”. Fez uso da palavra o Líder do 
Governo Vereador Jonas Sebben. PAUTA: PROJETO DE LEI Nº 52/2023 - 
EXECUTIVO - Altera a ementa e o Art. 1º da Lei 5.306 de 23 de dezembro de 2016 
que “Denomina de Paula Borges a Quadra de Esportes da Escola de Ensino 
Fundamental Honorino Pereira Borges”. Encaminhado para: Comissão de 
Constituição, Justiça, Redação e Cidadania; Comissão de Orçamento, Finanças, 
Controle Externo e Infraestrutura. PROJETO DE LEI Nº 53/2023 - EXECUTIVO - 
Autoriza o Poder Executivo firmar parceria e repassar recursos à Associação Turística 
e Cultural Caminho das Águas e Sabores. Encaminhado para: Comissão de 
Constituição, Justiça, Redação e Cidadania; Comissão de Orçamento, Finanças, 
Controle Externo e Infraestrutura; Comissão de Educação, Saúde e Bem Estar Social. 
PROJETO DE LEI Nº 54/2023 - EXECUTIVO - Autoriza o Poder Executivo a firmar 
parceria e repassar recursos à Associação Rota das Salamarias. Encaminhado para: 
Comissão de Constituição, Justiça, Redação e Cidadania; Comissão de Orçamento, 
Finanças, Controle Externo e Infraestrutura; Comissão de Educação, Saúde e Bem 
Estar Social. PROJETO DE LEI Nº 55/2023 - EXECUTIVO - Autoriza o Poder 
Executivo fazer doação, de materiais inservíveis, para entidades do Município. 
ORDEM DO DIA: Proposições em Discussão Geral e Votação em Turno Único. A 
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Presidente Adriela determinou a retirada do Projeto de Lei n. 45/2023 da Ordem do 
Dia, por não estar apto à votação. PROJETO DE LEI Nº 50/2023 - EXECUTIVO - 
Autoriza o Poder Executivo firmar parceria e repassar recursos à Associação 
Marauense da Pessoa com Deficiência – AMPD. APROVADO por 8 votos favoráveis 
e 0 votos contrários. Parlamentares favoráveis: Elisabete Dall'acqua Alban, Laércio 
Zancan, João Vagner Da Rosa Daré, Anderson Rodigheri, Edgar Chimento, Jonas 
Sebben, Ademir Durante, Deolindo Jossemar Machado. INDICAÇÃO Nº 23/2023 - 
VEREADOR ANDERSON RODIGHERI - Sugere ao Poder Executivo Municipal que 
providencie pavimentação asfáltica e demais melhorias na Rua Bom Filho de Rocco 
que está em péssimo estado de trafegabilidade. APROVADO por 8 votos favoráveis 
e 0 votos contrários. Parlamentares favoráveis: João Vagner Da Rosa Daré, Elisabete 
Dall'acqua Alban, Jonas Sebben, Laércio Zancan, Deolindo Jossemar Machado, 
Anderson Rodigheri, Edgar Chimento, Ademir Durante.  Manifestação do Vereador 
Anderson Rodigheri. EXPLICAÇÕES PESSOAIS: Manifestação da Vereadora 
Elisabete Dall'acqua Alban. Espaço de Liderança destinado à bancada dos 
Progressistas para fazer uso da palavra o Vereador Anderson Rodigheri. 
PRONUNCIAMENTOS REALIZADOS NA SESSÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO 
DIA QUINZE DE MAIO DE DOIS MIL E VINTE E TRÊS. Questão de Ordem do 
Vereador Anderson Rodigheri para que fosse feita a leitura de uma denúncia 
protocolada nesta Casa. Questão de Ordem do Vereador Anderson Rodigheri. “Eu 
queria uma cópia de uma denúncia que foi protocolada. Recebi essa informação na 
sexta-feira, já que não lido nas correspondências, que me fosse entregue e que farei 
eu a leitura daí”. Reunião de Mesa solicitada pela Presidente Vereadora Adriela, 
sendo suspensa a sessão. Reabertos os trabalhos. Foi realizada a leitura da denúncia 
pelo Secretário, Vereador João Vagner Da Rosa Daré. COMUNICAÇÕES: 
Pronunciamento da Vereadora Adriela Cristina Balotin Tonin com o assunto 
“Atividades da Semana”. Pronunciamento da Vereadora Adriela. “Cumprimento, 
novamente, então, os colegas Vereadores, o público que nos acompanha, suplente 
de vereador Délcio Sandri. E é uma alegria poder hoje estar aqui falando um 
pouquinho sobre as atividades da semana que passou. Estive na cidade de São Paulo 
representando a categoria dos professores aqui do município e também a categoria 
da terceira idade. Pois apresentei para o Sebrae o projeto Alfabetização na Terceira 
Idade: Um Sonho Possível. Projeto esse que foi entre três mil projeto selecionado e 
esteve entre os 10 melhores do mundo. E lá num congresso internacional que era, 
nós podemos apresentar, então, o trabalho que é feito aqui em Marau com a 
alfabetização de idosos. E ter este reconhecimento lá, a nível mundial, neste 
Congresso Internacional foi de uma satisfação enorme, não para mim apenas, 
enquanto professora, mas também por saber que nós temos aqui uma terceira idade 
envolvida em atividades, uma terceira idade ativa e que hoje pode realizar os seus 
sonhos através da alfabetização, através das suas conquistas próprias, da busca por 
autonomia que é o que a alfabetização proporciona. No final do ano passado, nós 
fizemos uma formatura já com a turma da terceira idade. Nós estávamos com o 
número de alunos e este ano para nossa alegria nós quase que dobramos o número 
de alunos de alfabetização. E isso vem para nos dizer que estamos no caminho certo. 
E eu quero aqui agradecer. Agradecer a Secretaria do Trabalho e Desenvolvimento 
Social que é na qual eu hoje desenvolvo o projeto, até pela questão de dar né, de ser 
mais fácil para que as pessoas frequentem, porque é o lugar que elas já frequentam, 



3 
 

a terceira idade. A Secretaria da Educação na qual eu sou lotada. Enfim, todas as 
pessoas que fizeram parte e também as alunas da terceira idade que são as assíduas 
e que todas as tardes estão lá em busca de conhecimento. E é muito emocionante 
quando a gente vê que esse progresso existe. Então a gente sempre fala de crianças, 
de jovens, de adolescentes, mas quando a gente fala em idoso, a gente tá falando 
daquelas pessoas que contribuíram para que hoje nós tivesse o nosso município de 
Marau pujante, o nosso que a gente diz que o município de Marau é uma cidade muito 
boa de se viver, graças às pessoas que contribuíram e que hoje fizeram que Marau 
fosse assim. Então, fica aqui o meu agradecimento a todos. Lá junto com o SEBRAE, 
com o Instituto Significare e com a Beth Brasil que foi quem promoveu o evento em 
São Paulo. Nós estivemos então vivenciando um Congresso Internacional e também 
recebendo esse título de educador transformador. Quero aqui compartilhar com os 
senhores colegas vereadores da nossa satisfação de levar Marau e o Rio Grande do 
Sul a nível mundial. Então, era isso. Muito obrigado, senhor presidente”. Fez uso da 
palavra o Líder do Governo Vereador Jonas Sebben. Manifestação do Líder do 
Governo Vereador Jonas Sebben. “Boa noite mais uma vez colegas vereadores. 
Hoje temos quatro projetos de lei oriundos do Executivo. Sendo o primeiro deles o 52, 
que denomina de Paula Borges a quadra de esportes da Escola Fundamental 
Honorino Pereira Borges. O projeto de lei número 53 que autoriza firmar parceria e 
repassar recursos à Associação Turística e Cultural Caminho das Águas e Sabores. 
É para um valor de repasse de vinte mil reais. O projeto de lei de número 54 que 
autoriza o Poder Executivo a firmar parceria e repassar recurso à Associação da Rota 
da Salamarias, também o valor de vinte mil reais. E o projeto dele número 55 que 
autoriza o Executivo a fazer a doação de materiais inservíveis para entidades do 
município. Aqueles materiais lá da parte do Parque que foi desmanchado vão ser, tão 
pedindo autorização para ser doadas a grupos de CTG e grupo de cavalarianos do 
município. O CTG Felipe Portinho e o Grupo de Cavalarianos Sepé Tiaraju. Era isso, 
senhora Presidente”. PAUTA: PROJETO DE LEI Nº 52/2023 - EXECUTIVO - Altera 
a ementa e o Art. 1º da Lei 5.306 de 23 de dezembro de 2016 que “Denomina de Paula 
Borges a Quadra de Esportes da Escola de Ensino Fundamental Honorino Pereira 
Borges”. Encaminhado para: Comissão de Constituição, Justiça, Redação e 
Cidadania; Comissão de Orçamento, Finanças, Controle Externo e Infraestrutura. 
PROJETO DE LEI Nº 53/2023 - EXECUTIVO - Autoriza o Poder Executivo firmar 
parceria e repassar recursos à Associação Turística e Cultural Caminho das Águas e 
Sabores. Encaminhado para: Comissão de Constituição, Justiça, Redação e 
Cidadania; Comissão de Orçamento, Finanças, Controle Externo e Infraestrutura; 
Comissão de Educação, Saúde e Bem Estar Social. PROJETO DE LEI Nº 54/2023 - 
EXECUTIVO - Autoriza o Poder Executivo a firmar parceria e repassar recursos à 
Associação Rota das Salamarias. Encaminhado para: Comissão de Constituição, 
Justiça, Redação e Cidadania; Comissão de Orçamento, Finanças, Controle Externo 
e Infraestrutura; Comissão de Educação, Saúde e Bem Estar Social. PROJETO DE 
LEI Nº 55/2023 - EXECUTIVO - Autoriza o Poder Executivo fazer doação, de materiais 
inservíveis, para entidades do Município. ORDEM DO DIA: Proposições em 
Discussão Geral e Votação em Turno Único. A Presidente Adriela determinou a 
retirada do Projeto de Lei n. 45/2023 da Ordem do Dia, por não estar apto à votação. 
PROJETO DE LEI Nº 50/2023 - EXECUTIVO - Autoriza o Poder Executivo firmar 
parceria e repassar recursos à Associação Marauense da Pessoa com Deficiência – 
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AMPD. APROVADO por 8 votos favoráveis e 0 votos contrários. Parlamentares 
favoráveis: Elisabete Dall'acqua Alban, Laércio Zancan, João Vagner Da Rosa Daré, 
Anderson Rodigheri, Edgar Chimento, Jonas Sebben, Ademir Durante, Deolindo 
Jossemar Machado. INDICAÇÃO Nº 23/2023 - VEREADOR ANDERSON 
RODIGHERI - Sugere ao Poder Executivo Municipal que providencie pavimentação 
asfáltica e demais melhorias na Rua Bom Filho de Rocco que está em péssimo estado 
de trafegabilidade. Manifestação do Vereador Anderson Rodigheri. “Senhora 
Presidente, colegas vereadores, assistência, especial ao suplente de vereador Délcio 
Sandri, a qual também informo aos colegas que, ao lerem a justificativa, que está 
contemplado de que essa sugestão partiu, inclusive, do vereador Délcio Sandri, a qual 
agradeço. E dizer que todos os suplentes de vereadores podem chegar a esta Casa 
Legislativa, mesmo que não em atuação, mas através dos vereadores da bancada 
dos Progressistas, trazendo sugestões. E desta forma foi feita pelo vereador Sandri 
que aqui esteve, fez um excelente trabalho e continua fazendo. É fácil de ver o 
vereador, assim como os colegas obviamente, em encontros, em jantares, em 
festividades das comunidades. E é aí a oportunidade que as pessoas têm de ter o 
contato direto com o vereador e trazer sugestões. Esta mesma solicitação feita ao 
vereador que chegou a mim também foi passado por moradores quando estive lá no 
jantar da escola Darwin Marosin, no Frei Adelar.  Inclusive várias pessoas falando da 
dificuldade de trânsito na Rua Bom Filho de Rocco. Estando no local de fato foi 
constatado. Certamente os colegas vereadores também já devem ter recebido algum 
pedido dos moradores do bairro Frei Adelar, especialmente aqueles residentes na Rua 
Bom Filho de Rocco, porque além do asfalto que precisa ser feito também há todo 
uma questão do meio ambiente. E lá tem uma área propícia ao crescimento do mato, 
é uma área pública, é uma área de cuidado por parte do poder público municipal e 
que não está sendo cuidado. Então que também seja feito essas melhorias que aquela 
comunidade lá certamente merece. Peço aprovação. Obrigado, Presidente”. 
APROVADO por 8 votos favoráveis e 0 votos contrários. Parlamentares favoráveis: 
João Vagner Da Rosa Daré, Elisabete Dall'acqua Alban, Jonas Sebben, Laércio 
Zancan, Deolindo Jossemar Machado, Anderson Rodigheri, Edgar Chimento, Ademir 
Durante. EXPLICAÇÕES PESSOAIS: Manifestação da Vereadora Elisabete 
Dall'acqua Alban. “Senhora Presidente, colegas vereadores. Venho com o assunto 
referente a um parecer que nós solicitamos do Igam a respeito do projeto de lei 46. E 
pedi para a presidente da Casa que encaminhasse uma cópia ao senhor Prefeito, para 
que fosse considerada as observações feitas pelo Instituto que analisa quando 
solicitados os projetos desta Casa. E foram inúmeras alterações sugeridas por essa 
orientação. E no final até ele coloca que diante todo o exposto, isso até importante 
cada Vereador ler esse parecer, até para ter o conhecimento do conteúdo. E ele 
entende pela necessidade de notificar o Poder Executivo que a gente pediu para 
Presidente e ela fez encaminhamento, para que fosse feita ajustes no texto da 
proposição. Observados termos discorridos, bem como encaminhe o projeto de lei 
complementar substitutivo nos termos do artigo 50 da Lon. Então, é um projeto que 
veio e que realmente é bem polêmico. Nós tivemos a audiência pública na semana 
passada que, infelizmente, não tivemos tempo suficiente para exposição das dúvidas 
do pessoal do sindicato e dos funcionários que também não conseguiram se 
manifestar. Mas com esse parecer recebido, eu acredito que é bem importante a gente 
construir junto, Presidente, para que o Prefeito, os secretários responsáveis 
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observem. Porque foi na verdade assinado por dois advogados que são, né, o doutor 
Daniel Pires Cristofoli e o Doutor André Leandro Barbie de Souza que também é de 
renome e eles entendem realmente, né, do Direito Administrativo e de toda essa área. 
Portanto, importante que o prefeito observe, porque caso não tenha sido claro todas 
essas alterações sugeridas, nós precisaremos tomar algumas outras providências. 
Porque esse projeto como veio, ele não é de interesse público. Ele tá ferindo muito 
até a própria Constituição pelo que foi observado. Então só para dizer que nós 
estamos aí não para interferir em projetos, mas para que seja melhorado, para que 
todos fiquem bem. Porque é um projeto que vai mexer com a vida dos funcionários 
públicos. E eu acho que nós temos que ter consciência que nós estamos aqui para 
fazer a coisa certa. Isso aí, Presidente, eu agradeço, apesar de alguns sorrisos de 
alguns colegas, mas a gente sabe que tá assegurado também pela lei, tá fazendo a 
coisa correta. Obrigada”. Espaço de Liderança destinado à bancada dos Progressistas 
para fazer uso da palavra o Vereador Anderson Rodigheri. Espaço de Liderança - 
Vereador Anderson Rodigheri. “Senhora Presidente, colegas vereadores. A 
vereadora Bete trouxe um assunto muito importante na Tribuna com referência a 
esses projetos que estão tramitando nesta Casa que alteram o estatuto do servidor 
principalmente. E nós temos o parecer do Igam, que é uma orientação técnica, onde 
faz inúmeros apontamentos. Esse projeto por si só ele já se torna inexequível ao ponto 
da quantidade de mensagem retificativas que já foi encaminhado pelo Poder 
Executivo, ou seja, tem mais mensagem retificativa do que artigos no projeto. Já 
deveria ter sido encaminhado um substitutivo. Agora com estas novas informações 
trazidas pelo corpo técnico do Igam que presta assessoria a esta Casa Legislativa ou 
novas mensagem retificativas serão encaminhadas, ou então ser ignorado por parte 
do Executivo essas notificações que vão de encontro aquilo que determina a 
Constituição Federal. Em pese a boa ou a má intenção administrativa, o projeto ele 
está totalmente errado. E todas essas alterações ensejam, ao mínimo, que o prefeito 
retire esse projeto e encaminhe um novo com as alterações propostas e não outras 
mensagens retificativas, porque se tornarão mais do que o próprio projeto, como já 
mencionado. Inclusive, é preocupante porque a parte aonde altera a questão de 
estrangeiros não poder fazer parte do Poder, de participar de Concurso Público, isso 
poderá causar problemas aí na frente, inclusive num concurso que será aberto né. 
Então nós temos que ter essa responsabilidade. E certamente esses apontamentos 
serão analisados pelo Poder Executivo, porque não somente tiram alguns direitos dos 
Servidores Municipais como impedem que outros no concurso venham no momento 
de integrar o quadro de servidores municipais através de um novo concurso. A gente 
pede atenção de fato a esses aspectos destas leis. Parabenizar a vereadora Bete pelo 
trabalho e estudo que está fazendo com referência a esse assunto. Obrigado, senhora 
presidente”. Conforme as normas regimentais, a senhora Presidente Adriela Cristina 
Balotin Tonin declarou encerrados os trabalhos da SESSÃO ORDINÁRIA, dos quais 
foram lavrados os presentes ANAIS que após lidos serão assinados.  
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